
 

 

 

 

 

VIVRE LA FRATERNITÉ ! 
JUSTICE ÉCONOMIQUE ET FRATELLI TUTTI 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reportage Agroécologie – Maroc – © Patrick Piro/CCFD-Terre 

Solidaire 

Elle aura lieu le samedi 12 octobre 
au centre St Jean – 36 rue Barra à 
Angers de 9h30 à 16h45 (avec 
pique-nique tiré du sac). 
Rencontre importante pour notre 
région car nous échangerons sur la 
mise en œuvre du  plan d’action de 
notre projet régional « Agroécologie 
Paysanne et Solidaire pour la 
Souveraineté Alimentaire » avec en 
projet la tenue d’Assises sur 
l’Agroécologie Paysanne et 
Solidaire et la perspective d’un 
voyage d’immersion.  
 
Patrice Leloup, notre Trésorier 
national et Inès Minin , notre 
déléguée générale, nous feront 
l’honneur d’être parmi nous et 
d’éclairer nos travaux . 
Alors nous vous espérons nombreux 
à cet événement important   
 

Simon Bruneau 
 

Proposition de co-voiturage 
possible : signalez-vous à Claude 
Besson (bessoncl@numericable.fr 

Le samedi 23 novembre de 9h à 17h en présence de notre 
Évêque, Laurent Percerou, également accompagnateur du CCFD-Terre 
Solidaire au niveau national. 
Attention, la maison diocésaine St Clair étant occupée, elle aura lieu à 

 

 
9h : Accueil café et distribution des outils de Carême, ainsi que des 
cartons de Cuvées Solidaires.  

Matin : INTERVENTION de MARCEL REMON, 
directeur du Centre de Recherche et d’Action Sociales (CERAS) et de la 
Revue Projet, jésuite. 
• Après-midi : ATELIERS 
Relecture de notre engagement au CCFD-Terre Solidaire… 
de l’action de fraternité avec des membres de CVX (Communauté Vie 
Chrétienne),  
Atelier ECSI… etc 
•Célébration présidée par Laurent Percerou 
-  
Nous procéderons également à l’élection du nouveau trésorier : Bruno 
BATAILLE  
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La thématique choisie pour la campagne de Carême 2025, qui aura lieu cette 
année du mercredi 5 mars 2025 au jeudi 17 avril, est « La souveraineté 
alimentaire » et le slogan « Face à la faim, unissons nos pouvoirs », avec 
pour message que soutenir le CCFD-Terre Solidaire au moment du Carême, 
c’est donner du pouvoir d’agir aux actrices et acteurs qui sont au service de 
l’alimentation durable. 

Comme vous l’indiquait Sylvie Bukhari-de Pontual dans son courrier de juin 
dernier , nous avons développé de nouvelles propositions afin de vous donner 
les moyens de faire vivre le partenariat dans cette campagne de Carême, sans 
la présence de représentant.e.s de nos associations partenaires. Nous 
sommes convaincus que, une fois de plus, cette campagne pétillera de vos 
animations, de votre générosité, de votre imagination. 

Un webinaire de présentation  
La réunion en ligne d’information et de présentation des publications de 
Carême aura lieu le Mardi 12 novembre de 19h à 20h30. Pour y participer il 
suffira de cliquer sur ce lien  https://us06web.zoom.us/j/86842100215 (il 
n’est pas nécessaire de s’inscrire) ou d’appeler ce numéro de téléphone : 
+33 01 70 37 22 46  (ID réunion : 868 4210 0215). 

Voici les différents outils disponibles cette année :  
Le livret spirituel   
Il s’agit du livret de 20 pages qui sert comme premier contact pour des 
publics chrétiens. Il peut être donné en même temps que les enveloppes de 
collecte, au début du Carême, glissé dans des bulletins paroissiaux… Il 
propose un temps spirituel ou un temps de prière par dimanche de Carême. 
Il contient aussi un appel à dons pour le CCFD-Terre Solidaire.  
Disponible très prochainement ici en numérique. 

Le cahier d'animation   
Il s’adresse aux équipes locales et aux personnes qui pourraient mener des 
animations du CCFD-Terre Solidaire pendant la période du Carême. Il 
s’adresse aussi aux équipes liturgiques. Il contient quatre fiches 
d’animation, ainsi que des propositions pour l’animation de la messe du 
mercredi des cendres et celle du cinquième dimanche de Carême. Les 
partenaires « ambassadeurs » ainsi que la thématique du Carême y sont 
présentés. Disponible très prochainement ici en numérique. 

Les affiches 
Il s’agit des affiches classiques reprenant le slogan et le visuel de la 
campagne et appelant à la collecte. L’affiche est disponible en deux 
formats : A4 (21x29,7cm) et A2 (40x60cm). Ces affiches sont à mettre dans 
les églises, salles paroissiales et lieux de passage.  
Disponible très prochainement ici en numérique. 
Les enveloppes de Carême 
Tous ces outils seront distribués à la journée du 23 novembre. 
D’autres outils seront disponibles au format numérique :  
Le kit pour le recrutement de bénévoles dans le cadre de la campagne de 
Carême  

Quelques 
ambassadeurs 

du Carême 

https://docutheque.ccfd-terresolidaire.org/ccfd/media?mediaTitle=title_Courrier+pr%C3%A9sidente+Car%C3%AAme+2025&mediaId=121190
https://docutheque.ccfd-terresolidaire.org/ccfd/media?mediaTitle=title_Courrier+pr%C3%A9sidente+Car%C3%AAme+2025&mediaId=121190
https://fra01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fus06web.zoom.us%2Fj%2F86842100215&data=05%7C02%7Cf.baubion%40ccfd-terresolidaire.org%7C4ac2478f5d1849f551bd08dcd6f6f7e3%7Cf0ac8f1f19164e4c88d51092e389d602%7C0%7C0%7C638621603422725208%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C0%7C%7C%7C&sdata=i3ZfDYTWmozRUBNMEbhSk2ksMHoAcK0KtaxZiR%2FMXkE%3D&reserved=0
tel:+33170372246


 

 

 

 

 

 

 
À 29 ans, je me trouve à un carrefour passionnant de ma vie professionnelle et 
personnelle, où l'animation et la communication sont mes véritables sources 
d'inspirations. De nationalité tchadienne, née à N'Djamena et originaire du sud du 
Tchad, plus précisément de Moundou dans le Logone Occidental, je crois fermement 
en l'importance des échanges d'idées et d'expériences. Chaque interaction est une 
occasion d'apprendre et de grandir, tant sur le plan personnel que professionnel. 
 
Mon Parcours au Tchad 
 
Mon parcours professionnel a débuté dans le secteur commercial, en tant qu'agent 
commercial chez Sol Tchad, où je me spécialise dans la promotion de kits solaires 
d'ENGIE. Depuis février 2023, j'ai eu l'opportunité de développer mes compétences 
en prospection, négociation et présentation des produits. Cet emploi m'a permis de 
découvrir les enjeux de l'énergie durable et de sensibiliser les clients à ses avantages. 
 
Mon engagement ne s'arrête pas là. Passionnée par la solidarité internationale, j'ai 
également investi du temps en tant que volontaire. Au sein de Toumaï TV, j'ai eu le 
plaisir de présenter l'émission "Entre Elles", dédiée à la santé et au bien-être. Cette 
expérience m'a permis de choisir des sujets pertinents, d'interviewer des intervenants inspirants et de toucher un large public. 
 
De plus, mon rôle au sein de l'ONG Espace Vert du Sahel m'a permis d'animer des formations sur la protection de 
l'environnement. En tant qu'animatrice chargée du projet des Jeunes, j'ai sensibilisé les adolescents aux enjeux 
environnementaux, tout en organisant des activités éducatives et ludiques. J'ai également collaboré avec le Programme 
National du Volontariat au Tchad pour encourager l'inscription des jeunes au parcours citoyen et animer des séances 
d'éducation civique. 
 
Ma Mission Actuelle au CCFD- Terre Solidaire 
 
Actuellement, je suis en mission en tant que Volontaire 
de Solidarité Internationale en réciprocité au CCFD-Terre 
Solidaire de Nantes, où je passe quatre jours à l'Espace 
Solidaire. Sous la responsabilité du chargé de 
développement associatif, je participe à l'animation de 
sensibilisation à la citoyenneté et à la solidarité 
internationale dans un lieu d'accueil grand public en 
centre-ville. Mes activités incluent l'animation de 
fresques, d'escape Games, et l'organisation 
d'événements tels que des ciné-débats et des 
conférences. 
 
Je consacre également un jour à des dynamiques 
régionales au bureau de la maison diocésaine de Nantes, où je participe à des réunions avec des bénévoles pour créer des 
outils d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale (ECSI), coanime des temps de formation et co-élabore des 
outils de communication. Ces missions sont évolutives, permettant de s'adapter aux besoins et aux compétences de chacun. 
 
Des Valeurs au Cœur de Mon Engagement 
Le volontariat et la sensibilisation à la protection de l'environnement sont des valeurs qui me tiennent à cœur. Je crois en la 
nécessité d'éveiller l'esprit civique et citoyen de notre communauté. Mon dynamisme, ma créativité et ma curiosité sont des 
atouts que je souhaite mettre au service des migrants, pour les aider à s'intégrer et à s'épanouir. 
Avec une formation en droit et une riche expérience en animation et communication, je suis déterminée à continuer à apprendre 
et à partager mes connaissances. Je souhaite œuvrer pour un avenir meilleur, où chacun, qu'il soit citoyen ou migrant, trouve 
sa place et peut contribuer à la société. Mon parcours est une quête de sens, d'engagement et de partage, et je suis impatiente 
de voir ce que l'avenir me réserve. 
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Nadia et Isabelle, chargée de développement associatif pour la 
Région Pays de Loire 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
Dans le cadre de la journée mondiale du migrant et du refugié, 
la salle de cinéma Lutetia de Saint-Herblain a accueilli 140 
personnes pour une projection du film documentaire Le Chant 
des Vivants, suivie d'un ciné-débat. Cet événement, organisé par 
le Secours Catholique-Caritas, la pastorale des migrants et le 
CCFD Terre-Solidaire, a permis de mettre en lumière les vécus 
souvent traumatisants des migrants. 
  

Un Documentaire Éloquent 
  
Réalisé par Cécile Allègera, Le Chant des Vivants offre un 
regard  sur les parcours de vie des migrants, souvent marqués 
par la souffrance, les traumatismes. La présentation du travail 
de l'association LIMBO dans ses séjours de résilience pour aider 
les personnes en exil de poursuivre leur vie au-delà des 
traumatismes. À travers des témoignages  et les expressions 
par le chant, le corps, la rencontre, de ces femmes et hommes 
blessés par leur exil et leur voyage, le film ouvre à une rencontre 
avec la réalité de ces '' exilés '' Oui '' nous sommes des vivants 
'' Oui nous devons les accueillir comme '' vivants '' 
  

Un Échange Enrichissant 
  
Les échanges  qui ont  suivi la projection avec une 
art thérapeute de l'association LIMBO ont  permis 
aux participants d'échanger sur les thématiques 
abordées dans le film. Les intervenants, 
représentant les différentes organisations, ont 
souligné l'importance de la solidarité et de 
l'empathie envers les migrants. Ce moment de 
partage a encouragé des réflexions profondes sur 
les défis actuels liés à la migration. 
  
Cet événement à Saint-Herblain a été une belle 
occasion de sensibiliser le public à la réalité des 
migrants. Grâce à des initiatives comme celle-ci, le 
message de solidarité et de soutien envers les plus 
vulnérables continue de résonner.  
 

Le Chant des Vivants n'est pas seulement un documentaire ; c'est un appel à l'humanité ». 
Secours Catholique - Caritas France, Pastorale des migrants 44 et CCFD TERRE SOLIDAIRE 

  
Pour plus d'information sur ces séjours de résilience association LIMBO - Réparer les survivants  
LIMBO – RÉPARER LES SURVIVANTS (limbo-asso.com) 

Hervé INIAL et Nadia MINGA 
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https://limbo-asso.com/


 

 

 

 

 

 

La pastorale des migrants, le CCFD-Terre solidaire et le Secours catholique ont organisé une soirée cinéma-débat au Lutétia 
autour du film documentaire « Le chant des vivants » à l’occasion de la 110ème journée mondiale du migrant et du réfugié. Ce 
film retrace la manière dont l’association Limbo, lors d’un séjour à Conque, essaye de redonner vie à des personnes ayant vécu 
des traumatismes lors de leur migration. Le débat a été animé par la une Art thérapeute. Cette personne fait partie de cette 
association. Elle participe aux séjours à Conques.  Elle a répondu à nos questions pour que nous puissions mieux décrypter le 
film.  
Ce film a marqué les spectateurs car nous voyons de jeunes africains, (des bergers, 
des étudiants en kinésithérapies, des jeunes) accueillis par l’association dans une 
maison dans Conques. Nous découvrons à travers ce film et des témoignages, des 
migrants, mais surtout des personnes cabossées par ce qu’elles ont vécu lors de leur 
migration vers l’Europe. Le film aurait pu s’appeler plutôt le chant des survivants car 
ces personnes ont connu 3 traumatismes lors de leurs traversées : 

- Le départ, où ils laissent leurs familles, leurs troupeaux, leurs vies car ils 
n’ont pas le choix. 

- Puis, la route en un premier temps dans le désert où ils voient des corps 
desséchés, laissés à l’abandon. La Lybie ensuite où ils rencontrent un pays 
complétement corrompu. Ils deviennent des esclaves lorsqu’ils sont 
attrapés par les gardes côtes, ils sont rançonnés, emprisonnés dans le désert, torturés, violés. Ensuite, vient la 
traversée, où les gens meurent dans les barques à cause du mélange d’eau et essence, qui brûle la peau et dont les 
inhalations sont parfois mortelles. Le sort continue à s’acharner, il y a les noyades pour rejoindre les bateaux venus en 
secours. 

- Enfin, l’arrivée en Europe qui n’est pas une arrivée, où il y a un déni des autorités en mettant de côté ce qu’ils ont vécus. 
Ils sont loin de leurs familles qu’ils ne verront certainement plus. 

Lors de leurs séjours à Conques, lieu d’accueil des pèlerins de St Jacques de 
Compostelle, dans un cadre harmonieux, reposant, on les voit parler de leur 
traumatisme avec une art thérapeute, en tête à tête. Elle pose un mot « Départ », 
« Route ». Ils doivent décrire ce qu’ils ressentent. Parfois ils ne peuvent pas 
répondre tellement semble incommensurable ce qu’ils ont vécus. Ils ne peuvent 
pas tout raconter par pudeur  
S’ils y arrivent. On peut dire qu’une sorte d’alchimie s’opère. Un compositeur 
génial de l’association crée une chanson avec sa guitare en s’appuyant sur les 
mots de leurs témoignages et en parallèle les rescapés prennent des cours de chant 
et de danse. Puis ensuite, après plusieurs séjours, ils peuvent chanter pour se réparer, 
pour se décoller de leurs traumatismes, pour prendre du recul par rapport à ce qu’ils 
ont vécu. On peut voir un soupçon de joie dans leurs yeux à ce moment-là.  Le chant des vivants est un film bouleversant 
car il nous montre qu’un migrant est avant tout un homme.  

François Pinel 
 

 

 

 

 

 
Début juillet, l’équipe locale de St Nazaire a organisé une marche de 6kms autour de 
l’Etang de Guindreff afin de récolter des dons pour 2 de nos partenaires. 
12 personnes ont répondu à notre appel ce qui nous a permis de participer à notre 
niveau à un petit don. 
Ne dit-on pas que les petits ruisseaux feront de grandes  rivières. 
La somme espérée au niveau national devait représenter la somme de 3000 Euros. À 
ce jour, la collecte est de 1848 euros. 
Nadine et Fabrice ont participé à la marche de la Gacilly organisé par Christine 
Luziach avec une visite de l’Exposition Photos  du CCFD-Terre Solidaire. 
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reportage sur l’Aquarius 



 

 
 
 
 
 
 
A Briacé le 21 mars 2024,  l’équipe du CCFD Terre Solidaire  du secteur du 
Loroux Bottereau avait invité Bruno Parmentier. 
Bruno PARMENTIER est conférencier de renom et connaisseur du Monde 
agricole. 
Le Lycée BRIACE a permis de réaliser un partenariat avec le petit groupe local 
du CCFD Terre Solidaire  du Loroux Bottereau. 
L’après-midi, une bonne centaine d’élèves, ont écouté Bruno PARMENTIER,  sur 
le thème d’espoir « des solutions nouvelles pour nourrir la Planète ». 
Le soir, ce sont une soixantaine de personnes venues du vignoble qui ont pu 
entendre et débattre sur le thème : « Quand on achète un produit, on achète le 
monde qui va avec ». 
Une soirée riche en information mais aussi un très bon partenariat avec Briacé, 
qui a permis de reverser 400 € au CCFD Terre Solidaire. 

 

 

 

 

 

(Extraits)  Témoignage de Jean-Yves Lecamp 
Nous reproduisons ici quelques extraits du témoignage. Si vous souhaitez recevoir l’ensemble du texte, contactez Jean-Yves 
Lacamp (lecamp.jean-yves@orange.fr) 
 
Pierre Guillon de Princé, membre du CCFD Terre Solidaire, a sollicité le bureau 
diocésain pour participer aux trois événements, organisés par l’association COQUE 
NOMADE FRATERNITE, présidée par Dieudonné Boutrin à l’occasion de la journée 
nationale des mémoires de la Traite, de l’Esclavage et de leurs abolitions. Étant 
disponible, par le hasard de mon agenda, j’ai répondu présent, à titre personnel, aux 
trois rendez-vous organisés ce week-end des 4 et 5 mai : 
Samedi 4 mai, une  table ronde « Paroles de descendants » au temple Protestant 
(…) 
Dimanche 5 mai, visite guidée sur les traces du passé négrier de Nantes, animée 
par Dieudonné Boutrin et Pierre Guillon,  
et l’après-midi de ce même jour, une conférence sur les impacts de l’esclavage à 
l’hôtel Mercure dans le centre-ville. (…)° 
Tout ce que j’ai entendu m’a particulièrement intéressé. Comme tout vieux Nantais, 
j’avais entendu dire que la ville de Nantes s’était illustrée (bien tristement!) dans le 
commerce triangulaire, mais j’avais oublié que le port nantais avait été le premier port de France pour le trafic négrier. 
(…) Visite « méditative », au mémorial, dimanche 5 mai.  
La décision de construire ce mémorial a été prise en 1998 et l’inauguration a eu lieu en 2012. Cette réalisation se veut être « le 
mémorial de l’abolition de l’esclavage », alors que Nantes n’a jamais été abolitionniste puisqu’elle n’ a abandonné l’esclavage 
qu’en 1935. 
Dieudonné nous dit qu’il était contre ce projet, parce qu’il donnait trop facilement bonne conscience aux nantais. Cependant il 
ajoute : « les Nantais ne sont pas responsables du passé. Mais nous sommes tous responsables de l’avenir. C’est pour cela 
qu’il faut faire un travail de mémoire. 
(…) J’avoue avoir été très impressionné par la souffrance occasionnée par l’esclavage. Ça m’aide à comprendre un peu plus de 
l’intérieur, ce que toutes ces personnes ont pu vivre et les traces qui sont restées inscrites  dans leurs gênes. Tout ce que j’ai 
entendu, les personnes que j’ai rencontrées au cours de ces deux jours, ont renforcé en moi cette conviction que le CCFD Terre 
Solidaire, a une mission essentielle à remplir.  Pour moi, le CCFD Terre Solidaire est un moyen essentiel pour permettre à toutes 
ces populations d’exprimer  leur dignité. Il ne s’agit pas de se pencher sur leur  misère  par paternalisme ou misérabilisme. Il s’agit 
au contraire, de les rejoindre dans leurs valeurs, dans leur créativité, dans leur conception de la vie, dans leur idéal, et de se laisser 
enrichir par leur culture et leur savoir-faire.  C’est une leçon d’humilité et c’est un message formidable d’espérance car « Tout 
homme est une histoire sacrée, l’Homme est à l’image de Dieu ». « Il n’y a plus ni Grec, ni juif ; il n’y a plus ni esclave, ni homme 
libre ; il n’y a plus l’homme et la femme ; car tous vous n’êtes qu’un en Jésus-Christ  » (Galates 3 28). 

Jean-Yves Lecamp 
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Dieudonné et Pierre 



 

 

 

 

 

Le 16 mai 2024, le CCFD-Terre Solidaire a organisé avec E-Graine et Artisans du Monde une soirée à la Cocotte Solidaire située 
sur l’île de Versailles dans le cadre de la Quinzaine du Commerce Equitable. Cet évènement a rassemblé une vingtaine de 
personnes malgré le temps pluvieux. La soirée a commencé par un apéritif offert par Artisans du Monde qui nous a fait découvrir 
leurs produits issus du commerce équitable de leur boutique. Le repas s’est déroulé dans une ambiance conviviale avec un rosé 
des cuvés solidaires offert par le CCFD-Terre Solidaire. Après le repas, différents artistes et invités au repas ont pu partager 
leurs textes avec pour ceux qui le souhaitaient un accompagnement au didgeridoo.  

Jeanne Gréau, Engagée Service Civique 
 

 
"Grâce aux dons de nombreux bénévoles, le 6 juin dernier le CCFD-Terre 
solidaire a organisé sa première bourse aux livres à l’Espace solidaire. 
L’événement a connu un beau succès et à été l’occasion de faire connaître le 
lieu et les actions du CCFD à un bon nombre de passants. La météo plutôt 
clémente avait permis l’installation d’un petit présentoir dans la rue qui 
invitait à entrer et chiner." 
Grand merci donc à tous les bénévoles qui se sont mobilisés pour faire de 
cette première un succès. 
 
Vide dressing du 15 juin 2024  
Malgré le mauvais temps et une  manifestation très importante au miroir 
d'eau, l'Espace Solidaire a reçu environ 200 personnes.  
Nous étions une dizaine de bénévoles pour les guider. Le  tractage a été très 
efficace. Nous avons manqué de vêtements pour hommes, bébés et enfants. 
Une vidéo "notre action " a été projetée tout le temps de la manifestation. 
Une quarantaine de livres a été vendue (des restes de la bourse aux livres). 
 
 
 
 
 

 

 
COMMANDES 2024                                                 Avant le 12/11/2024 
Sur le net : 
Côte-du Rhône : Carton de 6 bouteilles pour 56€, Colis Olives Bio 18€ à commander et payer directement sur le lien 
suivant : https://fda.esprit-tribu.fr/client/vente/1risPWzLSM 
Par courrier : Bon complété et chèque individuel pour chaque vigneron à envoyer  à :    

 CCFD Terre Solidaire 17 rue du Moulin 44000 Nantes 
Chiroubles : Carton de 6 bouteilles pour 60.00€ (frais de port inclus) /  Nombre de carton(s) : _ _ _ 
 Règlement par chèque individuel joint à l’ordre de : SAS Passot Rémy et fils 
Muscadet : Carton de 6 bouteilles pour 60,00€ (frais de port inclus) /    Nombre de carton(s) : _ _ _ 
 Règlement par chèque individuel joint à l’ordre de : S.A.R.L. Lieubeau 
Coordonnées client : Nom _ _ _ _ _ _ _ _ _ Prénom _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  
Tel : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  Mail _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 
Adresse _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  
La livraison aura lieu le Samedi 23 Novembre à de 9h à 10h, durant la journée de formation    départementale. Salles Paroissiales 
21 rue du président Cotty 44980 Ste Luce/Loire. Où sur RDV 
Côte du Rhône et Colis Olives: Véronique Crespin : 06 71 90 73 92 Nantes Nord     veroniquecrespin44@gmail.com  
Chiroubles : Michel CHAILLOU : 06 83 31 41 97 Beautour  Vertou             michel.chaillou52@orange.fr 
Muscadet : Céline Josse : 06 44 28 45 30 Nantes Ouest              celine.chirol@gmail.com  
Je ne pourrai pas RQPR ou faire RQPR ma commande le 23/11 et prendrai RDV                     (à cocher si RDV) 
 

 

 

 

€
€ €

 

Notez bien : Mercredi de 11h à 17h30 et Jeudi – Vendredi – Samedi de 14h à 18h 
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Une vingtaine de personnes se sont retrouvées à l’Espace Solidaire de Nantes le jeudi 19 septembre pour une soirée 
d’échanges avec Xavier Desmier, photographe terrestre et sous-marin, mobilisé sur la question de l’environnement et la 
protection des Mangroves. 
Un grand projet sur les populations qui vivent dans les mangroves et leurs 
interactions avec le milieu. 
« La mangrove représente 186 milliards de dollars de bénéfices dans le monde. 
Elle filtre l’eau, maintient le sol et protège les barrières de corail. C’est un lieu 
d’échange, économique, riche en ressources et nourriture. C’est également la forêt 
qui capte le plus de Co2.  Les gens qui y vivent mangent à leur faim et ont peu de 
maladies. » 
Les photographies (plus de 180 photos qui nous ont éblouis) présentées par 
Xavier Desmier, prises dans le cadre d’un projet avec Terre Sauvage, dépeignent le tableau de la vie de communautés rythmée 
par l’économie de la mangrove, particulièrement en Guinée Conakry où la mangrove n’est pas seulement visitée, mais bien 
habitée par les Hommes. 
C’est alors qu’il travaillait sur le sel en Guérande à la fin des années 90 que Xavier 
Desmier est introduit à la cause des mangroves. La terre de mangrove, chargée en 
sel, est en effet réhydratée pour obtenir de la saumure. Cette dernière, une fois 
chauffée, produit un sel de qualité médiocre ; pire encore, la production de ce sel 
ignigène libère ce que l’on connait sous le nom de gaz moutarde, provoquant de 
nombreux problèmes de santé, dont la cécité, aux travailleurs salins. D’un point de 
vue écologique, le bilan n’est guère plus convaincant : la production d’une tonne de 
sel nécessite trois tonnes de bois, entraînant la destruction de la mangrove en 
Afrique de l’Ouest. C’est de ce constat, dressé par l’association des paludiers de 
Guérande Univers-Sel déjà présente au Bénin, que naîtra un projet de soutien aux producteurs de sel. 
La mangrove de Conakry est un cordon de 40km de large, composé d’un plateau et d’une arrière-mangrove qui s’y trouve. Depuis 
800 ans au moins, elle est habitée par des villages espacés de quelques kilomètres aux langues variées. Ce fait la rend 
d’autant plus particulière que, dans le monde, la mangrove est un lieu de passage et de travail, mais elle n’est habitée qu’en 
deux endroits : en Afrique de l’Ouest et au Bengladesh. 
Le travail de la terre salée en Guinée Conakry est une tâche genrée dont les effets néfastes touchent majoritairement les 
femmes, les hommes étant assignés au coupage du bois alors que les femmes sont en contact avec la terre salée et ses 
émanations néfastes. Le développement d’un système de bâches en plastique, alternative plus écologique au sel ignigène et 
produisant un sel de meilleure qualité, permet ainsi une amélioration des conditions de travail et la diversification des activités 
au sein des communautés. Les bâches permettent en effet de diviser par deux, soit une demi-journée au lieu d’une journée 
complète, le temps alloué au travail du sel chaque jour 
La destruction de la mangrove dans la région est par ailleurs éminemment marquée par les stigmas de la colonisation. Si 
aujourd’hui, plus personne ne parle français dans les villages environnant la forêt de Guinée Conakry, la création de barrages 
sous domination française, par exemple au Sénégal, a asséché et empêché le développement de la mangrove. La Guinée Bissau, 
libérée en 1974 du Portugal, est a contrario le pays avec le plus de mangrove au monde, un atout protégé par la mise en place 
d’une politique de protection interdisant de couper du bois de mangrove. 
Dans les Sundarbans, au Bengladesh, où se situe la plus grande mangrove du monde, l’économie de la mangrove est soumise 
à la délivrance d’un permis d’entrée. Ce sésame, auquel les populations locales ne peuvent pas nécessairement accéder, se fait 
catalyseur d’insécurité, puisqu’il empêche la protection des populations. Ces dernières y travaillant de manière informelle sont 
notamment sujettes aux attaques des pirates, mais aussi à divers dangers liés à la biodiversité tels que les tigres ou encore les 
abeilles, dont la récolte du miel est une activité largement inscrite dans l’économie de la mangrove, aux côtés de la pêche à la 
loutre et la pêche de crevettes. 
C’est en photographiant la mangrove que, paradoxalement, Xavier Desmier en est venu à s’intéresser à l’humain en tant que 
sujet de photographie. Une belle représentation de la relation symbiotique qu’entretiennent les hommes et la nature dans cet 
espace privilégié qu’est la mangrove, un trésor pour l’humanité qu’il est plus que jamais nécessaire de sauvegarder. 
Le CCFD-Terre Solidaire accompagne plusieurs partenaires en Afrique, en Asie pour la protection des mangroves. 
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